

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 6 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.  
De Palma á la Puebla: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma y La Puebla á las 3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.  
De La Puebla á Palma á las 4 (m.), 8'30 mañana y 5'30 t.  
De La Puebla á Manacor á las 4 (m.), 8'30 mañ. y 3'15 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—La muerte gloriosa de san Lucas, evangelista.

San Asclepiades, obispo, en Antioquía, otro de aquellos ilustres mártires que con tanta gloria padecieron en tiempo de Macrino.

San Justo, mártir, en la diócesis de Beauvais; el cual en la persecucion de Diocleciano, siendo aun niño, fué degollado por sentencia de Riccio Varo, presidente.

San Antenor, obispo, en Neocesárea, en el Ponto; fué hermano de san Gregorio el Taumaturgo, prelado de esclarecida doctrina, que padeció en la persecucion de Aureliano.

San Julian, ermitaño, en Mesopotamia, junto á la ribera del Eufrates.

Santa Trifonia, en Roma; la cual fué mujer del emperador Decio; sepultáronla en una cueva junto á san Hipólito.

**CULTOS.**—*Mañana jueves.*—En las Teresas concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las siete, á las diez misa mayor. Por la tarde á las cinco y media se rezará la tercera parte del rosario y despues continuará la novena de Santa Teresa, predicando el P. Tiburcio Valero, y luego *Te Deum* y la reserva.

En Santa Cruz al anocheecer se dará principio á un devoto triduo con sermon por D. Mateo Llobera.

En Santa Catalina de Sena al anocheecer despues de expuesta S. D. M., se rezará la tercera parte del Santísimo Rosario, seguirá el ejercicio del mes de Octubre, con sermon que dirá D. Rafael Tous, concluyendo con la bendicion del Santísimo.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Nicolas, á la Virgen del Buen Suceso.

## SECCION NACIONAL.

### LA SUERTE.

—Que le va á caer á Vd., señorito—dicen las revendedoras autorizadas de décimos de la lotería—lléveme Vd. el de la suerte.

En cuanto empiezan los rumores de la crisis, doscientas bocas de candidato para ministro, y veinte mil boquerones de subsecretario, director, oficial, auxiliar, escribiente y portero, murmuran esta ple-garia:

¡Dios mio, si entraré! ¡Ay, Señor de los ejércitos de empleados, que entre yo en la primera mudanza. Pero como no hay revendedoras (por lo menos ambulantes) de la suerte política, no pueden los aficionados adquirirla por unas cuantas pesetas.

Si preguntan Vds. á la mayoría de los españoles que leen de corrido, si se considera con aptitud para encargarse de una cartera, le responderán que sí.

Por esta razon, en cuanto se anuncia una crisis, no se oye en casinos, círculos, cafés, restaurants, casas de comidas y de huéspedes para dormir, más que esta frase elocuente.

—¡Si entraré!

Algunos entran en cárcel, otros entran en quinta, y no falta quien entre en el teatro en lugar de entrar en el corral ó en la dehesa.

El espíritu político con estipendio cunde é inficiona á los hombres más formales y de buena conducta.

Oyendo hablar de crisis próxima experimentan todos los españoles natos ó netos cierto cosquilleo interior que produce alegría.

—¡Caen estos! Me alegro.

Es la opinion general.

—¿Por qué se alegra Vd?—preguntan Vdes. á alguno de los alegres.

—Porque me carga un ministerio tan consecuen-te con el presupuesto; los ministerios, como todo en esta vida, necesita renuevo; un ministro, como un

sombrero de copa alta, supongamos, se anticúa, pasa de moda. Sagasta tiene ya muchas alas para usarle todavía; Giron es chato de copa, y así sucesivamente.

Es una razon de peso; la existencia sin emociones es aborrecible.

Parece una humillacion para el público que paga la permanencia de un ministerio en el poder.

Si la empresa de un teatro repite las obras con exceso, el público no va al teatro.

(Hay excepciones deshonrosas).

Repetir con exceso los ministros es espantar á los espectadores.

Estamos en víspera de crisis.

Empiezan las candidaturas; las hay de nuestros primeros autores y de nuestros más conocidos marrachos.

Como la composicion de candidaturas es oficio libre, y como todos los españoles somos ministros disponibles, todas las combinaciones son verosímiles.

La formacion de candidaturas sirve de divertimento á las familias pacíficas y recogidas.

Son acertijos que propone el padre ó jefe, ó lo que sea en la casa, á la señora, suegra y niños que le acompañan; *casatetes*, como los denomina un personaje de la situacion.

—Vamos á ver—propone el padre que se queda en casa; vamos, que recibe á los miembros de su familia,—presidente:

Y un niño interrumpe con ingenuidad:

—Morito.

—¡Hombre! ¡hombre!—replica el padre.

Morito es el perro.

—Presidente:

—Papá—grita otro niño.

—Sí, sí, papá—repiten todos los circunstancias desinteresados.

—Señores—replica el jefe de la casa, olvidándose de su paternidad y tomando la presidencia en serio—yo no tengo significacion política suficiente para echar sobre mi el peso de la nave del Estado.

—Sí, sí:—repite la familia.

—Basta; acepto y me reservo el programa; seré presidente sin cartera.

—Sí, sí, que reserve papá todo lo que guste; para eso es padre.

—Veamos: ¿ministro de la Gobernacion?

—¡Mamá! ¡mamá!

Queda electa cartera de Gobernacion *Mamá*.

—Guerra:

—La abuela.

—Es verdad—afirma el padre de los niños y yerno de la señora aludida—la corresponde por derecho. Marina: ¿á quien nombramos para Marina?

—Al aguador—vocean los nenes.

—No metais en candidatura á personas extrañas á nuestros principios.

—En ese caso, elijamos á la cocinera; ella lo hace, conque...

—¿Qué hace ella? ¿Los ministros?

—No, nuestros principios.

—Por ese rasgo de ingenio quedas propuesto para subsecretario de Gobernacion, ó de Fomento, ó de Guerra, de lo que tú quieras.

—Yo creo—observa otro nene—que para la Marina el más caracterizado es el que presta dinero á papá, porque tú mismo dices que te saca de muchos ahogos.

Con igual criterio que el indicado forman candidaturas en varios círculos.

La verdad es que desde que las carteras se hallan al alcance de todas las fortunas, el oficio se pone feo, y no lo digo precisamente por los actuales usufructuarios.

Los estrenos de ministro se suceden ya con más frecuencia que los estrenos de juguetes cómicos en un acto y en prosa de libre circulacion.

Quizas está próximo el día en que estrenemos ministerio completo, de Nuñez á cabeza.

Tal vez leeremos con fruicion en estos días candidaturas como la muestra:

Presidencia: Perez.

Gobernacion: Menendez.

Guerra: Vazquez.

Hacienda: Ramirez.

Gracia y Justicia: Gomez (no *El Gallo*.)

Estado: Fernandez.

Fomento: Galvez.

Marina: Sanchez.

Ultramar: Gonzalez.

Presidente del Congreso: Gazquez (Manolito).

Idem del Senado: Regulez.

Gobernador de Madrid, sin perjuicio de banderillar: Minguez.

Sin que en el caso de inutilizarse los anteriormente indicados pueda exigirse que entren otros.

Cuando el actual inquilino de la presidencia lea esas combinaciones de nombres que publican algunos diarios, y que repiten los lectores, exclamará con acento de superioridad pericial:

—¡Qué falta de conocimientos políticos! ¡Qué carencia de práctico! ¡Si hubieran formado tantas veces como yo!...

—O como yo—observará el Sr. Perez (D Zóilo).

—Calle usted, hombre; yo me refiero á ministros.

—Creí que se refería usted á la milicia nacional.

(De *El Imparcial*.) E. DE PALACIO.

## FIESTA EN MARRUECOS.

Un corresponsal de *La Correspondencia* escribe á este periódico la siguiente carta describiendo las costumbres árabes:

«*Saffi* (Marruecos) 7 setiembre

He asistido á una fiesta caprichosa, original y pintoresca, como todo lo de este país, en donde hasta el silencio tiene su poesía salvaje.

Una familia inglesa, los Sres. de Murdoch, que residen aquí temporalmente, obsequiaron á unos amigos suyos de Mogador con *una cena africana*.

El sitio elegido fué el fondo de una pintoresca cañada, tapizada de flores y verdura, propiedad de dichos señores; la hora, las ocho de la noche; el comedor, un salon formado de flotantes paredes de caléndulas y mimosas; techo, una cúpula de tupido ramaje, de cuyas ramas pendían, como gigantescas luciérnagas esos faroles de Fez de caprichosos arabescos y cristales de colores, que parecen hechos para encerrar la luz destinada á guiar los inquietos pasos de una infidelidad amorosa.

Cubría el suelo de la campestre estancia una preciosa alfombra de Rabat, de maravillosos colores y como heraldo de la soledad, se alzaba, á pocos pasos y á sesenta piés de altura, el espléndido dosel de una de estas palmeras africanas, que parecen destinadas á sostener la bóveda del cielo.

Alrededor de la alfombra había unos almohadones largos, estrechos y delgados, para sentarse ó tenderse, y otros redondos y mullidos, con pluma y viento, para apoyarse; y promediando la estancia, dos mesas redondas de medio pié de altura.

Eramos once personas en torno de las dos mesas, recostados, sentados ó tendidos, segun el estilo oriental y la comodidad de cada uno.

Dió principio la comida lavándose todos con agua y jabon, lo cual es de absoluto rigor aun entre las clases menos acomodadas, toda vez que se come con los dedos.

La comida africana se compuso: de sopa picante, gallinas asadas, el famoso kus kus, costillas guisadas con gajos de membrillo, ensalada de alcaparras, pimientos y tomates y un colosal pastel de hojaldre.

La bebida se redujo al zumo de uvas exprimidas, con azúcar y canela.

Ahora llega lo original.

Durante la comida no se puede hacer uso más que de la mano derecha, por ser precepto religioso.

La sopa se toma á sorbos, en hondas tazas de porcelana, ó con cucharas de madera que tienen la forma de pipas.

Las aves se comen arrancando los pedazos á pellizcos con los tres primoros dedos, los cuales quedan como barnizados con la grasa, y lo propio se hace con los demas manjares, exceptuando el kus-kus.

Los tres dedos, impregnados de la grasa anterior, ó límpios, si los ha limpiado con la boca el que tiene ánimo para ello, se hunden en la pirámide de kus-kus, hecho con manteca rancia, y una vez en la mano lo que se ha cogido, se aprieta un poco, se agita como si se hiciese saltar en ella un carbon encendido, y así que se forma la bola, como una nuez, se lleva á la boca y se saborean aquellos granitos de harina de trigo ó de maíz, cocidos al horno con gran cantidad de manteca rancia y aderezados con pedazos de ave y exquisito carnero.

El pan se coge también á pequeños pellizcos.

A pesar de este sencillo medio de comer, ni una gota de grasa mancha los vestidos ni la boca. Hay una pulcritud especial en esta costumbre de los antiguos tiempos.

Terminada la comida, se sirvió el te, que es de rigurosa etiqueta marroquí.

La primera taza, de te verde, se sirve sola; la segunda con ámbar, y la tercera con hierba-buena.

Antes del te se va ofreciendo agua y jabon para lavarse las manos.

Viene despues la ablucion. Un moro, con dos instrumentos de metal, en forma de embudo, lleno uno de agua de rosas y el otro de azahar, rocía la cabeza, rostro y ropa de cada individuo, miéntras otro, provisto de un bello pebetero, lleno de áloe ardiendo, envuelve uno por uno en una nube de perfume á los circunstantes.

Terminó la cena morisca con música y canto.

Los señores de Murdoch dieron su espléndida fiesta africana sin faltar el más pequeño detalle: la mano derecha cumplió con el precepto del Korán; los que servían eran moros legítimos, envueltos en sus blancos ropajes; la tierra, africana; los rumores de la noche, los que despedían las olas del Atlántico al rodar por la tendida playa; el cielo de Africa, con su incomparable belleza, y nosotros rogando á Dios que nos conceda volver á ver otro más incomparable aun que éste: el cielo de la madre patria.»

## GACETILLA LOCAL.

No puede desconocerse la oportunidad de la funcion religiosa que para el próximo domingo se prepara; la circunstancia de haberse verificado en Mallorca la aparicion de María Santísima, que se trata de conmemorar, de haber sido hecha á un tan señalado devoto del Santísimo Rosario, de haber sucedido en la misma parroquia de Santa Cruz, y en el mismo sitio de la falda del Bellver aquel memorable suceso; dan á esta demostracion de la piedad palmesana un color de oportunidad y acierto que la realza y la recomiendan á todos los fieles mallorquines.

Para que estos cultos revistan todo el esplendor posible se celebrará un solemne Triduo el juéves, viérnes y sábado proximos, predicando el elocuente orador D. Mateo Llobera Pbro. El domingo á las siete y media habrá comunión general, que es de esperar sea extraordinariamente concurrida. La procesion saldrá á las tres de la tarde y se dirigirá al pequeño monumento que al pié del Bellver conmemora la aparicion de María Santísima al Beato Alfonso Rodriguez. Allí habrá sermón, y los concurrentes regresarán despues á la iglesia de Santa Cruz.

Excusamos decir que todos los fieles y congregaciones piadosas pueden tomar parte en este acto religioso, que deseamos no sea el último con que los palmesanos honremos este bendito mes que la Santidad de Leon XIII ha recomendado á la devocion del mundo católico.

Llamamos la atencion de nuestros amigos sobre el artículo que, con el epígrafe de *El contracentenario de Lutero*, publicamos hoy en nuestra *Revista*, tomándolo del *Mensajero del Corazon de Jesus*. En él se hace un llamamiento á los católicos, especialmente españoles, con el laudable fin de que se hagan actos de piedad para desagraviar al Sagrado Corazon de cuantos ultrajes se le hacen, y que seguramente excederán en satánica locura é impío descazo en el cuarto centenario del nacimiento de Martín Lutero que el protestantismo se propone celebrar el día 10 de Noviembre próximo.

Los católicos mallorquines, que con tanto entusiasmo y fervor han sabido corresponder, y aun corresponden, á la amorosa excitacion del angustiado Pontífice Leon XIII, acudiendo á rezar el Santísimo Rosario, no sólo en los templos, sino por las calles y plazas de los pueblos y de nuestra capital en numerosas y edificantes procesiones para ofrecer á la Reina de los ángeles y Madre de los hombres el incienso de la oracion, es de esperar que, al terminar las devotas prácticas del presente mes, se organizarán otros piadosos ejercicios en

reparacion de los agravios al Divino Corazon de Jesus por la celebracion de tan impío aniversario.

Afortunadamente la semilla del protestantismo en el suelo de Mallorca ha producido escasos frutos á pesar de esfuerzos y de activa propaganda. Con doble motivo, pues, debemos elevar preces á Dios en el mencionado día 10 de Noviembre en que los protestantes van á celebrar el natalicio del impío Lutero, sin recordar que sus sofismas fueron filosóficamente destruidos por San Ignacio de Loyola y que los hijos de la gloriosa Compañía de Jesus siguen con sus predicaciones destruyendo las erróneas teorías de los modernos luteranos.

A continuacion transcribimos la circular publicada por la Delegacion de Hacienda de esta provincia, disponiendo que se lleve á cabo la recogida de la moneda de calderilla, de los sistemas que no sean de céntimos de peseta, por creerla de sumo interes mayormente cuando días atras hubo bastante alarma en esta ciudad con motivo de haber circulado noticias respecto de que se había prohibido la circulacion de la mencionada moneda.

Dice así:

*Circular.*—Deseosa esta Delegacion de Hacienda de desvanecer las dudas que pudieran ocurrir con motivo de la circulacion de la moneda de calderilla de los sistemas que no sean de céntimo de peseta, ha creido de su deber hacer presente al público, que con arreglo á lo prevenido en la circular número 1867 inserta en el *Boletín Oficial* de la provincia número 2534, de 8 de Mayo de este año, las personas que tengan en su poder monedas de cobre y bronce anteriores al sistema decretado en 19 de Octubre de 1868, se servirán presentarlas en cualquiera de la Dependencias del Estado en pago de efectos, rentas y Contribuciones é Impuestos donde se admitirán sin limitacion. Y para que pueda tener efecto la recogida de dicha moneda destinada á la refundicion, recuerdo á las corporaciones, Ayuntamientos, funcionarios y subalternos encargados de la recaudacion directa, de los fondos públicos, la obligacion en que están de retenerla, sin que con pretexto alguno puedan darla otra aplicacion que la entrega en las Cajas de la Tesorería.—Lo que se inserta en el *Boletín Oficial* de la provincia á fin de que esta disposicion llegue á conocimiento del público.

Palma 12 de Octubre de 1883.—El Delegado de Hacienda.—Bonifacio Soriano.

Nuestro distinguido compatriota D. Miguel Marques ha obtenido un nuevo triunfo en Madrid en donde se acaba de extrenar la zarzuela titulada *La Cruz de fuego*, puesta en música por tan reputado artista.

Felicitemos al Sr. Marques por la justa y entusiasta ovacion de que ha sido objeto.

Del 6 al 12 de Agosto último ocurrieron 28 nacimientos (15 niños y 13 niñas), y 38 defunciones, causadas por sarampion, 1; por tisis, 2; por fiebre puerperal, 1; por enfermedades infecciosas, 1; por enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 16; por catarro intestinal, 4; por otras enfermedades, 12; y por accidentes, 1.

Resultan 10 individuos de pérdida en el censo de poblacion.

Ayer fondearon en nuestro puerto la balandra *San Nicolas*, procedente de Torre del Mar, con cargamento de habas y un pasajero; el laúd frances *Santa Isabel*, de Novelle, con pipas vacías; la balandra *Alerta*, de Denia, con pasas; el laúd *Cármen*, de Cartagena, con lastre, y el laúd *Juanito*, de Cette, con pipas vacías.

Se despacharon el laúd *San José*, para Argel, con cargamento de habichuelas y un pasajero; el laúd Virgen del *Cármen*, para Cartagena, con cargamento de carbon, el laúd *Colom*, para Torre vieja, con lastre; el jabeque *Libertad*, para Sevilla, con yeso; la balandra *Santa Francisca*, para Barcelona, con algarrobas; el laúd *Aurora*, para Cette, con vino, y los vapores *Union*, *Mallorca*, y *Lulio*, para Barcelona, el primero con cerdos, el segundo con la correspondencia y 40 pasajeros, y el otro con 38 pasajeros y mercancías.

## ALCALDIA DE PALMA.

Próximo el día de todos los santos y el de la conmemoracion de los fieles difuntos, en cuyos días el vecindario acostumbra visitar los cementerios de esta ciudad; esta Alcaldía espera que los dueños de propiedades en ellas adquiridas, dispondrá lo conveniente para que sean reconocidas respectivamente y reparadas en caso necesario todas las fallas ó desperfectos que notaren en ellas, á fin de que en tan señalados días aparezcan dichos cementerios con la lucidez mayor posible. Lo que se anuncia al público para su conocimiento y exacto cumplimiento.

Palma 10 Octubre 1883.—El Alcalde accidental, Alejandro Rosselló.

## OBRERIA DE LA VIRGEN DE LA SALUD.

EN EL CASERÍO DE BELLVER.

Habiéndose acordado snbastar las obras necesarias para habilitar y cubrir los dos tramos comprendidos entre el altar mayor provisional y la crujía posterior, de este Oratorio, con arreglo al plano y pliego de condiciones que está de manifiesto en la calle del Mar núm. 49 principal: se convoca á los maestros á quienes convenga concurrir para el día 28 del corriente en la casa indicada á las diez de la mañana, donde se admitirán en pliegos cerrados las proposiciones que no escedan de 1125 pesetas en que han sido presupuestadas; adjudicándose en el acto al que resultase mejor postor.

Lo que se anuncia P. O. del Sr. presidente, Palma 10 Octubre 1883.—El Vice Secretario, Barlolomé Ginard.

VENTA.—De un tronco de caballitos navarros que mide 7 palmos y cuarto.

En esta redaccion informarán de su dueño.



## D. BERNARDO TOGORES Y ESTELA

NOTARIO JUBILADO.

Falleció en Andraitx dia 16 del actual

D. E. P.

Sus hijos D. Rafael y D. Juan Togores y Palou, hija política, nietos, hermanos políticos, sobrinos y demas parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones.

No se invita particularmente.

## PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO

DE

D. GABRIEL GILI BUADAS

E. P. D.

El viérnes, 19 del corriente, á las nueve y media se celebrará en la iglesia parroquial de San Jaime una misa cantada, en sufragio de su alma.

A la misma intencion se aplicarán todas las misas que se celebren durante la misma mañana.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 16 á las 12:45 t.

(recibido el 16 á las 1:56 t.)

Los cuatro premios mayores de la Lotería han correspondido á los números 6544, despachado en en Valencia, 21.099 en Barcelona, 3221 en Igualada, 12.924 y 5840 los dos tambien en Barcelona.

Madrid 16 á las 5 t.

(Recibido el 16 á las 8:31 n.)

El Consejo de Ministros se ha ocupado en los nombramientos de sub-secretarios.

La cuestion de Francia está arreglada.

Un terremoto en Asia menor ha ocasionado bastantes víctimas.

Madrid 16 á las 7:45 n.

(Recibido el 16 á las 9:54 n.)

Los sub-secretarios son: Puigcerver, de Hacienda; Canalejas, de la Presidencia del Consejo; Dávila, de Justicia; Aguilera de Gobernacion, y Andrade, Director del Tesoro.

## ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado . . .	60:20
Id. id. fin corriente . . .	60:15
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	73:80
Empréstito de Cuba . . . . .	94:35
Banco de España . . . . .	277:00
Paris 4p <sup>o</sup> interior contado . . . . .	57:70
Palma 4p <sup>o</sup> interior contado-Liquidacion	60:20
Barcelona 4p <sup>o</sup> interior contado . . . . .	59:90
Coloniales . . . . .	58:62
Nortes . . . . .	110:25
Alicantes . . . . .	96:00
Orenses . . . . .	28:00
Directos . . . . .	25:80
Lóndres . . . . .	57:34
Francias . . . . .	84:75